

おじぎのや

NO.109 刊

昭和四十二年七月一日發行 (非賣品)
岡山県郡庭郡吉備町東町一丁五字垣方

第七回 人物篇 第廿四号
吉備 観光協会

第105号

高塚常吉 (その二)

東壳特許一人織花蓮機製造販売廣告

第五、此志人織特許機八通常二人織機ト異リ如何ナル緻密美潔ノ意匠ヲ製造スト蒙モ器械ノ作用ヲ以テ容易ニ出來シ通常二人織機ニテ為シ得ラル可カラサルヲ以テ価格ハ非常ニ廉貴シ且簡華等二人織機ヨリハ短キ分ヲ使用スルトモ差支ナキヲ以テ二人織機ニ比シ定用德益アル可シ

前項陳ルが如ク此新奇有益ナル改良一人織特許機ニ比シ通常二人織機ノ弊害アル事家ハ筆紙ニ盡シ難ク依テ今後新ニ花蓮製造當業開始ノ諸君ハ現今設立ノ会社ニ就キ兩機ノ利害得失ヲ御見聞御熟考ノ上此改良一人織特許機ノ便利有益ナル事ヲ御確信相成候諸君諸々御住人被該陣度頗切叮嚀ニ御用兼リ可申上候也

明治廿七年夏月 岡山県備中國蟹陽郡庭瀬村大字庭瀬

發明人

高塚常吉

同里 同郷 同村 大字 同所

同

沢田 鎮夫

各位様

光明家の高塚常吉は香川県出身で、田中喜八の二男として安政元年三月四日に生れ十七八九の時庭瀬に至り明治八年四月五日せなづの時庭瀬藩の林業の商である高塚典朝解()にある息子ラヨとて寄死した。墓は本庄院墓地にある。

沢田鎮夫は庭瀬藩主沢田龍雄の長男にして万延元年五月二日節内に生れ、昭和十四年十二月六日八十才の高齢でなく死つた。その子義夫は改姓を去つて東京に住す。

冥代の墓所は本庄院にして位牌は同寺に安置してある。

裕屋親光

親光は天正十年の高松城水攻の合戦に毛利方にあつて足守町の宍山城に籠城した勇士満氏の嫡子を三郎民部少輔兵庫助光義といふ。その孫の江田三郎亮氏が延元元年朝廷方の賜屋義助に従ひ、足利尊氏追討のため久の都將大江田元經の旗下として備中國守原福山城に立籠り足利直義の大軍と戦つて大敗し逃れてこの地に土着したのである。

亮氏の室は大江田達江守氏利の女である。亮氏の子を十郎五郎亮信といい、福山城令戸には十七才にして出陣し、父子ともに負傷した。父亮氏は延元二年七月廿九日死去した。亮信は總社大明神ヲ詣宣大嘗引信友に教わればこの地に蟄居し姓を守屋に改めた。正平元年此家方の山名伊豆守時氏公軍を起したので信友の計りで雜兵二百余人を率いてその麾下に走り、備中國奈波の酒津山に城寨を築いて近隣を制した(正平三年朝達方の忠臣楠 正行が四條畷に討死した)。

その子万千代、後に七郎左エ門尉利光といふ。この時細屋姓を名乗り應安七年には一南、文中三年（九州の菊池武時の軍に参陣して武勳をあらわした。足利義満よりの令旨をうけて備前國矢坂の甲山城（所在不明）に城築してここに據つた。永和四年五月（南天授四年）には山名陸奥守氏清の軍に参加して京都にのぼり翌元年正月（南天授五年）廿二日福本氏部少輔正冬と戰つて討死した。利光の養利義は江田次郎兵衛尉と稱し、都宇郡日差山の北麓に領地を有しここに住した。江田村といふ所はその遺跡と伝へてある。

利光の子は除屋權七郎光行といふ、後ち安房守となつた。母は尼崎郡の住人三宅駿河守寧貞の女である。明徳元年四月（南元中七年）に山名氏清が蜂起したので管領細川隆興や入道常久の催促によつて京都に至り戰功あり應永十八年に落馬して死去了。

その子権次郎康光、後ち兵部丞といふ。母は備前國邑久郎福岡の住人黒田佐渡守高照の女である。黒田氏の子孫は水谷の頃に姫路城主小寺氏の家臣となり、後ち置臣秀吉に仕え高橋城の水攻に活躍した黒田官兵衛孝高である。徳川時代には九州福岡城主五十二万石に封せられた黒田長政は実に孝高の子である。福岡の地名は故郷の福岡に因んでつけられたのである。)

嘉吉元年赤松滿祐が謀叛を企て將軍足利義教を弑して本國播磨の城山城に逃れたが細川、武田、山名の大軍に攻撃され自殺した。その一族の赤松越后守持良は同団佐用郡上月城に立籠つく反旗をひるがへした。よつて康光は管領細川勝元の命をうけて上月城攻めに参戦した。城主持良は自害して城は落ちた。康光は父陽群服部城（總社市）を襲いここに住したが年七十餘で文明七年八月十三日病に犯され死した。その子に久光、文利の二子があつた。承縁十年松山城主（高梁）

市）三村元親は寛年ノ敵、備前守多直景を滅さんと大軍を備前に進撃せしめた時、この服部城は久光の文利が在番し、兄の典七郎久光は三村勢に加担して出陣して草一線にある明禪寺城を拠守したが、守護多勢の急襲にあつて龍々に打破られ大将久光を初めその家衆の内、前田・堀尾・織山・田崎等の勇者は悉く戰場に屍をさらした。（第四轉合戰篇 明禪寺合戰の項參照）

文利は五郎左エ門といふ母は榮師寺藤治郎左エ門尉公義の末葉である。十八歳にして父康光と共に中国の大守大内政弘の旗下に屬し、文明年中に京都の騒乱に上京し戰功を立てた。服部城の城内乾の丸の正八幡宮並に總社大明神は文明十二年竣工請した。八幡宮は源氏の祭神武運を祈る神である。

元龜三年の春足利將軍家吉達につけて争ひが起つた時、周防の大内義興が入洛の際に從軍して忠勤する所があつた。永正九年の末に赤雲の尾子義久が兵を作州に進め使者を以て助勢を乞うた。文利はこれに應じて作州に赴き佛敎寺にて赤松左京範則春の軍勢を破り、文利は自ら則春の子彦太郎則志を生捕りにして大將尾子彈正少輔晴政に渡し懲狀を賜つた。大永二年正月十八日病死した。その子秀光、母は石川涼左エ門文友の女である。文久利と共に作州佛敎寺に参陣した。この時備前ノ神田といふ所にて深手を奠う。其后尼子氏襄へて去つて若狭毛利大膳大夫元統の幕下となり猿掛城主三村原張守泰親の軍に從ひ、石川左エ門文智・中島大次助元行・除屋七郎兵衛秀光等備前ノ龍ノ口城に立籠る。豈前守利勝・明石雅澤守・攝所治部少輔等を攻めて棄取り赤屋と即久光・藥師寺院五郎長恭等居城した。

父先是鶴光の三代後うの秀光の子にして幼名は兵七郎といふ。母は中島加賀守輝行の女である。父光は毛利氏に従い永禄四年に鬼島郡常山城主近藤み義至貞勝、宇喜多興六郎其家等備前守と戰、常山城を降し、清水長左エ門尉宗治、中島大次助元行、孫屋興と即光等在城した。また父光は龍ノ口城を守り永禄十年七月十九日宇喜多浦上等の連合軍と數度合戦を交へ終に城中に自署した。年はせとえであつた。

親光はと即兵衛尉、幼名は鶴寿丸といふ。母は伊達紀伊守董友の女である。伊達氏は大和村の野山城主である。父久光、祖父秀光は備前守吉多氏との戦に討死し親光十一歳にして家督を継ぐ。祖父秀光の時代に服部卿の母阿曾の庄の住人、鳥越三郎右エ門尉林ニ即右エ門、西三領の奥田府ニ即兵衛尉等は毛利氏に叛くことがあつて領地を悉く没収せられたが、其后鳥越林は日に復したが、國府のみは赦免にならずつに帰農したといふ。

鶴寿丸は幼少のため一族の江田三郎左衛門尉初忠、家業の米烟掃部介房清、難波經殿介兼良、林興左エ門某ろによつて龍ノ口城を守る。長じて親光に改めた。

天正二年三村修理亮元親が主昌兵利氏に叛いたので松山城を攻落の時に勳功を立てた。(萬国開拓篇松山城の合戦參照) 天正六年の夏、播磨国佐用郡上目城に立籠る尼子勝久を攻撃した時には小早川隆景の陣に加わて織田信忠、羽柴秀吉の援軍と共に勝景して勝利を得て城を屠り駿河山中鹿を助幸盛を御虜として帰陣した。小早川隆景は芸州に帰陣の途中眼部城に立寄り上方(織田氏)の穿渉として冠山城には鳥越三郎右エ門、岩崎山には林屋七郎右エ門親光を警備させた。

天正七年高橋城水攻の合戦には冠山城に立籠り林三郎左衛門尉 藥師寺源五郎が参

五六

加した。東軍は村の北東湯本の山手から城を包囲した。この城は三方は深い谷にて、北東方に大堀萬リ一つの橋を架け、城の南に宿西山という山がある。ここに羽柴方は砦裏を構へ、その臣堀尾義助、荒木平太夫を捕へ置き近藤土佐守を守城とした。銀治屋山には宇喜多秀家の被官岡城前守の一隊を配置した。宇喜多勢の四分の一の軍勢である。寄手にまかせて珠方は討たれ退却する日数を重ねば芸軍の後詰も難儀に及ぶだろうと、かく詳議の最中に四月五日の刻に城外の松田左衛門の手のもの譯つて塩硝(火薬)に火火移り城中大騒ぎとなり反応のものも起り、敵が一度に城内に攻め込んできた。七郎兵衛は漸く戰場を切り抜け所を負傷して版部の本城に引き退き、吉川勢と一隊になつた。その今戰の感想に

今度冠山不覺之落去不及是非以各々無ニ之覺悟之處此如前所江口
惜次第に以御方之儀無恙被取退可然以被致底重頼ニ之申處彼足取
礼無昔頼乍申之諒志此節分際罷罷之ね祝甚は猶此者へ申ゆれ々

謹言

(天正十年)

五月九日

(小早川)
隆景 在利

孙屋七郎兵衛殿

親光は局山落去の時貞傷レ其上備中川東(萬翠川)を切り秀吉へ御渡し、天下和平す。依つて服部城に居り黒田官兵衛孝高へ相渡された。則ち眼部領は宇喜多八郎(秀家)へ相渡し宇喜多氏から家臣戸川越后守入道経林(戸川秀安にして庭瀬城主戸川肥后守達安の父)で常山城主である。へ預付に付、親光よりアリ氏へ内談あつて服部の内達木という所へ下屋敷へ引つたのでこの所に住居し戎衣を棄て閑居し文禄元年正月

朝變して号を龍舟と改め元和三十一年正月十一日六十九歳で他界した。

服部城は秀家がシ鷹林へ預け守らせ城内の三十九人八幡宮と西の平地へ勧請し城ヲ要害を取調べ老臣長船、岡淳田、花房ら秀家へ報告して天正の末に破却した。安義は親弟の嫡男である。母は清水長左エ門宗治の妹である。文禄四年に召出され小早川隆景に従、朝鮮征伐に出陣した。毛利輝元の旗下雲州龜ヶ峯の城、三冷泉武部大輔元九が蔚山を守備しての所へ朝鮮の漢南勞が数万の兵をもつて攻め寄せ城を包囲した。毛利軍は後詰して大いに奮戦した。この時安義は歿死した。文禄四年正月三日のことである。(以下省略した。古文書と相違する点もあるが、まは論せず)

岡本時慶

時慶は庭瀬松倉氏の藩医にして諱は豊、字は子明といふ。俗稱は隆卿といふ。長じく時慶に改めた。その先祖は郡宇郡新庄(高松町)の人で、父の姓は栗原氏、母は川上氏である。時慶はその三男として生れ岡本家に養子とした人である。幼より医術によつて身をたてんとする西郡の医師宇安長御につけて学び、後ち數年間紀州の医師喜華園子のもとに寄食して益々修得した。帰郷后は医業を開いて多くの患者に接した。即ちの一部に病室を設けて診療したがその名を聞いて來診するものが多くなくなりつゝに居宅にまで乞うものがふえ日に門前を塞ぐ有様であつたと云う。妻は守安長淵の娘某にしくその間に三男四女をもうけたが、づれも夭折し赤嗣の救助は文政十一年に庭瀬藩に仕へて騎士班となり七人扶持々賜わり季女の以小子に懿を義跡に立へて跡目相続にした。

時慶は藩主の信望が厚く屢々邸宅を訪るなど寵愛をうけたので時慶はいたく感心した。当時藩の財政は漸く困難のき、しかし、あつたので補助として若干の献金をした。天保十二年には授擢されて医員長となり十五人扶持を結興された。時慶は常に貢素綴約を旨とし、飲食は薄く事事う力を研究を急ることではなく、最も外斜に精進していた。假りに病人にして藥価にとぼしいものには深く食らなゝので多くの人は皆その篤実なことを稱揚した。安政三年六月十八日病に患され五十六歳で永眠した。死は老堂の地大塚山へ埋葬した。

岡本氏墨系

岡本嘉琳天保五年九月廿七日死	妻某山寺村西郡守	栗原氏の三男	男二人夭死	女二人夭死	助助嘉永五年五月九日死	妻某山寺村西郡守	栗原氏の三男	男二人夭死	女二人夭死
妻某山寺村西郡守	栗原氏の三男	男二人夭死	女二人夭死	助助嘉永五年五月九日死	妻某山寺村西郡守	栗原氏の三男	男二人夭死	女二人夭死	助助嘉永五年五月九日死
妻某山寺村西郡守	栗原氏の三男	男二人夭死	女二人夭死	助助嘉永五年五月九日死	妻某山寺村西郡守	栗原氏の三男	男二人夭死	女二人夭死	助助嘉永五年五月九日死
妻某山寺村西郡守	栗原氏の三男	男二人夭死	女二人夭死	助助嘉永五年五月九日死	妻某山寺村西郡守	栗原氏の三男	男二人夭死	女二人夭死	助助嘉永五年五月九日死
妻某山寺村西郡守	栗原氏の三男	男二人夭死	女二人夭死	助助嘉永五年五月九日死	妻某山寺村西郡守	栗原氏の三男	男二人夭死	女二人夭死	助助嘉永五年五月九日死

標作

明治二年九月九日生

六十九岁

一 墓太 (寫主)

昭和十二年九月十二日死

岡山市下田町仁義住

妻 近子 大正十三年三月八日死

岡本家累代の墳墓は大蒙山に在る。

岡本亮称 (大忠) 家多源慶 天明五年己卯年九月廿七日

註 ちゆんせきの慶とあるは棺墓穴に彌めた。即ち墓の二つである。

最勝院相地玄應居士 文化五於辰九月朔日死 七十三歲 岡本氏

功德院體法智護信士

（碑文略す）

一 岡守貞松碑 天保十四年癸卯正月六日

行年二十歲而卒此早島産鷺是薄命哉

（墓助の妻）

一 親念自到信士

嘉永五年壬午歲五月九日 行年三十有八歲

（牛島村岡本駿助

一 松林院襄霧曉慶居士

瑞雲院親光智次大姉

姓岡本 譚豈 字子明 俗稱隆節 後稱時慶 其先御守郡新庄人

栗原氏母川上氏 大人其第三子少學延於守安長卿子精勤不倦 趣

數年遊紀卅界華潤子 葉文武 藥室早以居先治者日壇門 文政戊子

未嗣岡本氏 為騎士班賜七人之寵 慷勤 以居屢恩賜 大人感激獻金

於 公天保十二年擢医員長益賜十五人之寵 大人務為廉約 善教養

專刀匠長 大遂才外針黹有疾人無資者無不真憲莫不憐 稔人皆稱鳴

美 安政三年丙辰六月十八日疾卒 嘉平五十有六 葬大冢 醒西郡守

安氏女 有三男四女之独李女有以小子 諸兄某女為嗣 大人痛篤曰告

懿慈愴不能 自已謹叙大人行義之愛深 以銘之曰

勉々大人 刀圭財宗 疾人壇門 自西自東 薄衣菲食 廉潔奉躬

不壞其家 複歸乃隆 三十餘年 以專孝忠 慷爭其行 況而不驟

冲子榮之 如何不聞 該作銘詩 永徵厥功

嗣子 岡守 謙 謹撰

一 故隱蹕阿巣巖居士 文久二年於四月十一日 墓

（謹の墓）

一 奥光院親阿多善大師 明治三庚午年正月廿四日從岡守遷軒墓

（謹の墓）

一 淨光院森山巖道慰居士 明治十年丁丑秋九月朔日致移山藩守井更輔長男岡本義軒四十七才

一 岡守近子之墓 大正十三年三月八日昇天 罂引百合は如何にして育かと思入

一 岡本標作大人命之墓 昭和十二年九月十二日卒去 （六十九才） へおめり

二九二三の店 横川大橋詰

寝具類 一式

河内商店

中山ふじく店

吉備町本町

吉備局電灯・有線九一〇八番

吉備局電灯・有線一七一〇番